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Cinco pessoas foram 
presas pela Polícia 
Federal em operação 
nesta terça-feira (19)

A Polícia Federal (PF) 
realizou, na manhã 
desta terça-feira 
(19), a Operação 

Contragolpe, que teve como 
alvo a organização criminosa 
responsável por planejar os 
assassinatos do presidente 
Luiz Inácio Lula da Silva (PT), 
do vice-presidente Geraldo 
Alckmin (PSB) e do ministro 
Alexandre de Moraes, do Su-
premo Tribunal Federal (STF).

A operação
Ao longo da manhã, 

agentes da PF cumpriram 
cinco mandados de prisão 
preventiva e três manda-
dos de busca e apreen-
são. Outras 15 medidas 
cautelares também foram 
aplicadas, incluindo proi-
bição de contato com os 
demais investigados, proi-
bição de ausência do país, 
entrega de passaportes e 
suspensão do exercício de  
funções públicas.

O Exército acompanhou o 
cumprimento dos manda-
dos, efetivados no Rio de 
Janeiro, em Goiás, no Ama-
zonas e no Distrito Federal.

A operação teve, como 
base, um documento ela-

Plano para matar Lula, Alckmin e Moraes: 
o que se sabe sobre a operação da PF

bro de 2022, o que significa 
que o então presidente Jair 
Bolsonaro ainda residia no lo-
cal. Cerca de dez dias antes, 
Bolsonaro havia sido derrota-
do por Lula no segundo turno 
da eleição presidencial.

Uma segunda impressão 
chegou a ser realizada, no-
vamente no Planalto, no dia 
6 de dezembro de 2022, por 
Fernandes. Na ocasião, Bol-
sonaro também se encon-
trava no local, bem como 
Mauro Cid e o major Rafael 
de Oliveira.

Heleno e Braga Netto 
comandariam “gabinete 
de crise”

Conforme o plano dos cri-
minosos, um “gabinete de 
gestão de crise” seria criado 
logo após o golpe, sob o co-
mando dos generais Augusto 
Heleno e Braga Netto. À épo-
ca, Heleno chefiava o Gabine-
te de Segurança Institucional 
(GSI), enquanto Braga Netto 
havia sido ministro da Defesa 
e da Casa Civil em diferentes 
momentos da gestão, aca-
bando por integrar chapa 
eleitoral com Bolsonaro.

A maioria dos integrantes 
do gabinete seria de mili-
tares. Entre os civis, havia a 
previsão de que o então as-
sessor especial de Assuntos 
Internacionais da Presidên-
cia, Filipe Martins, ocuparia 
a função de “relações insti-
tucionais”, conforme minuta 
obtida pela PF.
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Presidente Luiz Inácio Lula da Silva (PT), vice-presidente Geraldo Alckmin (PSB) e ministro Alexandre de Moraes, do Supremo Tribunal Federal (STF)

borado por um dos alvos da 
investigação, caracterizado 
como “um verdadeiro plane-
jamento com características 
terroristas, no qual constam 
descritos todos os dados ne-
cessários para a execução de 
uma operação de alto risco”.

Mário Fernandes, general 
de Brigada (da reserva) e 
ex-assessor da Presidência 
de Jair Bolsonaro (PL). Tam-
bém teve cargo especial no 
gabinete do deputado fe-
deral e ex-ministro Eduardo 
Pazuello (PL-RJ). Foi quem 
elaborou o documento que 
embasou a operação;

Hélio Ferreira Lima, tenen-
te-coronel do Exército;

Rafael Martins de Oliveira, 
tenente-coronel do Exército;

Rodrigo Bezerra de Aze-
vedo, tenente-coronel do 
Exército;

Wladimir Matos Soares, 
policial federal.

“Kids pretos”
Dos cinco, os quatro pri-

meiros (Mário, Hélio, Rafa-
el e Rodrigo) também são 
integrantes dos chamados 
“kids pretos”, nome dado 
a militares das Forças Es-
peciais (FE) treinados para 
atuar em missões sigilosas 
e em ambientes hostis ou 
politicamente sensíveis. 
São considerados a “elite”  
do Exército.

“Punhal Verde e Amarelo”
Ainda de acordo com a PF, 

o plano do grupo era matar 
os recém-eleitos presidente 
e vice-presidente Luiz Inácio 
Lula da Silva e Geraldo Alck-
min, além do ministro Ale-
xandre de Moraes, chama-
dos pelos codinomes Jeca, 
Joca e Professora, respecti-
vamente, pelos criminosos.

A data definida para os 
assassinatos era 15 de de-
zembro de 2022, três dias 
após a diplomação do pe-
tista no Tribunal Superior 
Eleitoral (TSE) – e antes da 
posse da chapa vencedo-
ra. O planejamento opera-
cional da organização era 
chamado de  “Punhal Verde  
e Amarelo”.

Plano era envenenar Lula
Conforme a decisão que 

embasou a operação desta 
terça-feira, os investigado-
res descobriram que o pla-
no dos criminosos era de 
envenenar Lula:

“Para execução do pre-
sidente Lula, o documento 
descreve, considerando sua 
vulnerabilidade de saúde e 
ida frequente a hospitais, a 
possibilidade de utilização 
de envenenamento ou uso 
de químicos para causar 
um colapso orgânico”, diz 
o texto. Um veículo militar 
chegou a ser deslocado no 
dia marcado para a ação.

Armamento de guerra 
para capturar Moraes

O documento, elaborado 

pelo general Mário Fernan-
des, também especificava o 
armamento a ser utilizado 
na captura e execução de 
Moraes: uma metralhadora, 
quatro fuzis, quatro pistolas 
e um lança granada. “São ar-
mamentos de guerra comu-
mente utilizados por grupos 
de combate”, aponta parte 
da decisão.

Ainda em relação ao 
ministro, também foram 
consideradas outras con-
dições para o assassina-
to, como uso de artefato 
explosivo ou, novamente, 
envenenamento. O relató-
rio da PF mostrou algumas 
das mensagens trocadas 
entre os integrantes do  
grupo criminoso.

Mauro Cid sabia do plano
Além do ex-assessor 

Mário Fernandes, diversas 
outras figuras ligadas a 
Bolsonaro tiveram envol-
vimento no planejamento 
dos assassinatos. É o caso 
do tenente-coronel e ex-
-ajudante de ordens da Pre-
sidência, Mauro Cid, que 
participou de reuniões em 
que militares planejavam as 
execuções dos três alvos.

Segundo fontes da PF 
ouvidas pela CNN, a situ-
ação de Cid é considerada 
“grave”, e pode acarretar 
na perda dos benefícios da 
delação premiada. Um novo 
pedido de prisão também 
não é descartado, a depen-

der do depoimento desta 
terça-feira.

Reunião na casa de Braga 
Netto

Ainda conforme o rela-
tório enviado pela Polícia 
Federal ao STF, o ministro 
Alexandre de Moraes pas-
sou a ser monitorado por 
militares bolsonaristas em 
novembro de 2022, após 
uma reunião realizada na 
casa do general Walter Sou-
za Braga Netto (PL). À época, 
ele havia sido escolhido para 
o cargo de vice-presidente 
na chapa de Bolsonaro.

Participzram do encontro 
o próprio Braga Netto, o 
tenente-coronel Mauro Cid, 
o major Rafael de Oliveira, 
lotado no Batalhão de Ações 
e Comando, e o tenente-
-coronel Hélio Ferreira Lima, 
assistente do Comandante 
Militar do Sul – estes dois 
últimos, presos na operação 
de hoje.

Documento foi levado 
ao Palácio do Alvorada

A investigação da PF 
também descobriu que o 
documento com o plano 
“Punhal Verde e Amare-
lo” foi impresso no Palá-
cio do Planalto e levado 
ao Palácio da Alvorada por  
Mário Fernandes.

O Palácio da Alvorada é a re-
sidência oficial do presidente 
da República. O documento 
foi impresso em 9 de novem-
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EVANDRO SEIXAS/SES-AM

O Instituto de Saúde da Criança do Amazonas (Icam), localizado na zona sul de Manaus, 
realizou 2.336 procedimentos cirúrgicos de baixa, média e alta complexidade, entre janeiro 
e outubro deste ano. Referência em cirurgias de urgência e emergência neonatal na região 
Norte, a unidade da Secretaria de Estado de Saúde (SES-AM) também contabiliza mais de 
11.099 consultas ambulatoriais pediátricas, nesse período.

Destaque De olho
JOÃO PEDRO/PROCON-AM

Para levar informação aos consumidores sobre os seus direitos e alertar sobre promoções 
enganosas durante todo o período da Black Friday, o Instituto de Defesa do Consumidor 
(Procon-AM) realizou, nesta terça-feira (19/11), uma ação fiscalizatória em um centro de 
compras localizado na zona leste da cidade. Na ação, foram distribuídos panfletos com dicas 
para não cair nas propagandas enganosas durante esta época.

  Editorial

A operação da Polícia Federal (PF) 
contra militares que planejavam as-
sassinar autoridades brasileiras agra-
va a situação do ex-presidente Jair 
Bolsonaro, elevando a expectativa de 
que ele seja denunciado em breve pela 
Procuradoria-Geral da República (PGR).

A avaliação é de fontes do Su-
premo Tribunal Federal (STF) que 
acompanham de perto o desenrolar 
da investigação. A operação da PF 
foi deflagrada nesta terça-feira, au-
torizada pelo ministro Alexandre de 
Moraes e com parecer favorável da 
própria PGR.

Segundo a PF, após a derrota de 

Bolsonaro nas eleições de 2022, a 
organização queria dar um golpe de 
Estado – um planejamento que pas-
sava pela morte do presidente Luiz 
Inácio Lula da Silva, do vice-presidente 
Geraldo Alckmin e também de Moraes.

Um dos alvos da operação foi o 
general da reserva Mario Fernandes. 
Próximo de Bolsonaro, ele foi o “nú-
mero dois” da Secretaria-Geral da 
Presidência da República durante o 
governo do ex-presidente e chegou 
a assumir a pasta interinamente.

A PF afirma que as articulações para 
o monitoramento ilegal das autori-
dades, para eventualmente cometer 

os homicídios contra elas, começa-
ram seis dias depois de Bolsonaro “ter 
analisado e realizado alterações” na 
chamada “minuta do golpe”.

Além disso, pesa contra Bolsonaro 
o fato de o documento com todo o 
cronograma operacional dos crimes 
ter sido impresso no Palácio do 
Planalto e depois levado ao Palácio 
da Alvorada, residência oficial do 
presidente da República.

Ministros ouvidos reservadamente 
pela CNN destacam que a relação entre 
Bolsonaro e os militares, presos ficou 
bastante clara no relatório policial – e 
que a manifestação da PGR a favor das 

prisões demonstra que ele está ciente 
da gravidade desse vínculo.

Antes de decidir se denuncia Bol-
sonaro, o Procurador-geral da Re-
pública, Paulo Gonet, depende do 
relatório final da PF sobre a suposta 
trama golpista, o que deve ser con-
cluído até o fim do ano. Trata-se do 
documento em que os investigado-
res afirmam se indiciam ou não o 
ex-presidente.

Fontes próximas a Gonet têm afir-
mado que, de todas as investigações 
que implicam Bolsonaro atualmente 
(“pacote” que inclui o caso das joias 
sauditas e o da falsificação do cartão 

de vacina), a da articulação do golpe 
é a mais forte.

Nos bastidores do STF, os deta-
lhes retratados na investigação da 
PF sobre o possível assassinato de 
Lula, Alckmin e Moraes elevou ainda 
mais o clima de tensão – o tribunal já 
estava em alerta desde o episódio do 
homem-bomba na semana passada.

A PF detectou, por exemplo, 
que “eram consideradas diversas 
condições de execução do ministro 
Alexandre de Moraes, inclusive 
com o uso de artefato explosivo 
e por envenenamento em evento 
oficial público”.

Ministros do STF avaliam que operação agrava situação de Bolsonaro

Muitas pessoas têm se 
questionado sobre essa 
possibilidade, consideran-
do os altos retornos finan-
ceiros que o aluguel por 
temporada tem proporcio-
nado em diversos desti-
nos turísticos ao redor do 
mundo. A Flórida, com suas 
praias paradisíacas, parques 
temáticos e clima agradável 
durante quase o ano todo, 
certamente é um dos des-
tinos mais procurados por 
quem busca um imóvel para 
alugar no Airbnb.

Os números impressio-
nam: de acordo com dados 
divulgados pela própria 
plataforma, a Flórida é o 
terceiro estado dos Esta-
dos Unidos com o maior 
número de anúncios de 
imóveis disponíveis para 
aluguel no Airbnb, per-
dendo apenas para Cali-
fórnia e Nova York. Além 
disso, estima-se que o 
retorno financeiro médio 
obtido com o aluguel de 
imóveis na Flórida pelo 
Airbnb seja cerca de 40% 
maior do que o retorno 
obtido com aluguéis tra-
dicionais de longo prazo.

No entanto, antes de to-
mar a decisão de investir 
em um imóvel na Flórida 
para alugar pelo Airbnb, 
é importante considerar 
diversos fatores que po-
dem influenciar no suces-

so desse investimento. Em 
primeiro lugar, é essencial 
analisar a localização do 
imóvel. Imóveis localiza-
dos em áreas turísticas, 
próximos a praias, parques 
temáticos, restaurantes e 
lojas, tendem a ter uma 
maior demanda por par-
te dos viajantes e, conse-
quentemente, um maior 
potencial de lucro.

Além da localização, é 
importante considerar a 
concorrência. Como men-
cionado anteriormente, a 
Flórida é um destino muito 
procurado por turistas de 
todo o mundo, o que sig-
nifica que a concorrência 
no mercado de aluguel 
por temporada também é 
acirrada. Por isso, é funda-
mental pesquisar a oferta 
de imóveis disponíveis na 
região escolhida e ava-
liar a possibilidade de se 
destacar da concorrência 
através de preços com-
petitivos, serviços diferen-
ciados ou uma decoração  
mais atrativa.

Outro aspecto a ser 
considerado é a legisla-
ção local. Em alguns mu-
nicípios da Flórida, como 
Miami Beach e Orlando, 
por exemplo, existem re-
gulamentações específi-
cas para o aluguel por 
temporada, incluindo a 
necessidade de obter uma 

licença para operar como 
host no Airbnb, o paga-
mento de taxas e impostos 
específicos, entre outras 
exigências. Portanto, é es-
sencial se informar sobre 
a legislação local antes de 
investir em um imóvel para 
aluguel por temporada  
na Flórida.

Apesar dos desafios e 
das questões a serem con-
sideradas, é inegável que 
investir em um imóvel na 
Flórida para alugar pelo 
Airbnb pode ser um bom 
negócio. Com o cresci-
mento constante do turis-
mo na região e a crescente 
popularidade do aluguel 
por temporada, a Flóri-
da oferece um ambiente 
propício para quem busca 
obter retorno financeiro 
com investimentos imo-
biliários.

Em resumo, comprar 
um imóvel na Flórida e 
alugá-lo pelo Airbnb pode 
ser um bom investimen-
to, desde que seja feita 
uma análise cuidadosa 
de diversos fatores, como 
localização, concorrência, 
legislação local, entre ou-
tros. Com planejamento e 
estratégia, é possível obter 
retorno financeiro atrativo 
e desfrutar das vantagens 
de investir em um dos 
destinos turísticos mais 
populares do mundo.

Bacharel em Adm Empresas FGV-Sp,  Pós Graduado em Marketing ISAE Am, Pós Graduado e Metodolo-
gia do Ensino Superior Fametro, Vice-Presidente CRECI Am 18° Região, Corretor há 15 anos.
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@khaledhauachejr
hauache@gmail.com 

92 99122-1000Khaled Hauache

Comprar um imóvel na Flórida e alugá-lo 
pelo Airbnb é um bom investimento?

ENVELHECIMENTO SAUDÁVEL
O envelhecimento ca-

racteriza-se como um 
fenômeno onde ocorrem 
constantes mudanças 
Biopsicossociais tendo um 
aspecto de subjetividade 
onde se correlacionam 
questões étnicas, cultu-
rais, sociais, econômicas, 
estilo de vida, saúde psí-
quica, entre outros.

Podemos, evidente-
mente, discorrer sobre 
algumas classificações do 
envelhecer sob o ponto 
de vista biológico com as 
inerentes transformações 
físicas e orgânicas, o ponto 
de vista Social onde temos 
as mudanças de papéis 
no contexto da sociedade 
e o envelhecimento psi-
cológico, etapa onde se 
evidenciam as alterações 
comportamentais, moti-
vacionais e cognitivas.

O grande desafio das 
autoridades de Saúde Pú-
blica, dos familiares, e dos 
próprios idosos vem a ser 
a pesquisa e descoberta 
de mecanismos eficazes, 
não somente da longe-
vidade mas na manuten-
ção da qualidade de vida 
associada ao aumento da 
expectativa etária.

Para um envelhecimento 
saudável há que se pensar, 
antes de mais nada, em um 
Projeto de vida, um estilo 

de vida adequado que per-
mita uma eficaz interação 
entre a saúde psíquica e a 
saúde física; onde o pro-
cesso de socialização se 
conecte com um modo de 
viver equilibrado e com as 
devidas limitações ineren-
tes à idade, porém. com 
autonomia nas atividades 
da vida diária e um suporte 
familiar favorável.

Envelhecer com alegria, 
paz interior e alto nível de 
bem estar requer a obser-
vação e controle efetivo de 
questões como a Nutrição 
adequada à idade com 
suas próprias e individu-
alizadas suplementações 
nutricionais, o exercício 
físico diário com o devido 
acompanhamento profis-
sional, aqui observando os 
grandes benefícios e segu-
rança da hidroginástica na 
terceira idade; o controle 
e acompanhamento mé-
dico regular dentro das 
especialidades necessá-
rias para cada indivíduo; 
uma perspectiva positiva 
em relação à vida, o exer-
cício constante da espi-
ritualidade contribuindo 
efetivamente para o senso 
de pertencimento; e o cui-
dado regular com o bem 
estar emocional.

Tal gerenciamento da 
qualidade de vida do idoso 

é otimizado com uma boa 
base familiar e rede de 
amigos aliado a uma te-
rapia de acompanhamen-
to psicológico conduzida 
por profissional habilita-
do com a melhor capa-
citação técnica e senso  
de humanização.

Por iniciativa da ONU 
estamos na década do 
envelhecimento Saudável 
promovendo a melhoria 
da qualidade de Vida dos 
idosos em todo mundo. 
Podemos e devemos 
contribuir para uma vida 
melhor de nossos idosos 
iniciando com um olhar 
empático ao nosso redor, 
seja na família ou entre 
amigos, cuidar primeiro 
de quem está perto, co-
meçando com uma atitu-
de de acolhimento, crian-
do um ambiente amigável 
ao idoso através do in-
centivo e orientação para 
que entenda sua saúde, 
que tenha uma vida ativa 
e projetos ,entendendo 
seus desejos, seus medos 
suas limitações, seu sono, 
a importância da sociali-
zação, da atividade física, 
da boa alimentação, do 
estímulo cerebral cons-
tante, enfim, o incentivo a 
ter uma vida de Equilíbrio, 
Saúde, Bem Estar, Felici-
dade e Amor !!

Psicólogo Clínico - Especialista Psicologia Positiva

José Trintin Jr.
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Cidades

Nova entrega vai aten-
der trabalhadores da 
pesca que atuam em 
municípios da calha 
do Rio Negro

O governador Wil-
son Lima realizou, 
nesta terça-feira 
(19/11), a entre-

ga de mais 10 mil cestas 
básicas para pescadores 
afetados pela estiagem no 
Amazonas, o equivalente a 
220 toneladas de alimentos. 
Com o montante de hoje, 
já são mais de 600 tonela-
das destinadas especifica-
mente aos trabalhadores 
da pesca alcançados pela 
Operação Estiagem 2024.

“Hoje estamos fazendo 
uma entrega de mais uma 
etapa dessa ajuda huma-
nitária para uma categoria 
muito importante, uma das 
mais prejudicadas por con-
ta dessa baixa dos rios. O 
nosso objetivo é fazer com 
que todos, ou ao menos 
aqueles que tiverem mais 
necessidades ou enfrentem 
mais dificuldades, possam 
ser contemplados nesse 
momento”, afirmou o go-
vernador Wilson Lima.

Em agosto, o Governo 
do Amazonas repassou 
10 mil cestas para produ-
tores das calhas do Alto 
Solimões e Rio Madeira. 
As cestas foram adquiri-
das após solicitação do 
Governo do Estado ao 
Governo Federal, com in-
terlocução do deputado 
federal Silas Câmara, que 
acompanhou as entregas, 

Entrega de mais 10 mil cestas básicas para pescadores afetados pela estiagem no Amazonas

DIEGO PERES/ SECOM

Governador Wilson Lima entrega mais de 200 
toneladas de alimentos para pescadores no Amazonas

junto aos Ministério do 
Desenvolvimento Social e 
Combate à Fome (MDS); 
Ministério da Agricultura, 
Pecuária e Abastecimento 
(Mapa); e Ministério da 
Pesca e Aquicultura (MPA).

Os alimentos foram en-
tregues na sede da Secre-
taria de Estado de Produção 
Rural (Sepror) para quatro 
organizações que repre-
sentam os pescadores no 
Amazonas: Sindicato dos 
Pescadores e Pescadoras 

e Canutama.
Em junho, os pescadores 

do Alto Solimões, Madeira 
e Purus também recebe-
ram 8 mil cestas básicas. 
A ação foi viabilizada pela 
Sepror por meio de emenda 
parlamentar do deputado 
estadual Dan Câmara.

Operação Estiagem 2024
Desde o início da Ope-

ração Estiagem 2024, em 
janeiro deste ano, o Ama-
zonas destinou mais de 3 
mil toneladas de alimen-
tos para todo o estado, 
além de 202,1 toneladas 
de medicamentos. O envio 
de mantimentos ocorre em 
operações que envolvem 
toda a estrutura do Go-
verno do Amazonas, com 
auxílio das Forças Armadas.

As ações incluem, ainda, 
o programa Merenda em 
Casa, que distribuiu kits 
de alimentos e material de 
estudo à distância para 23 
municípios do Amazonas. 
Também foram instalados 
41 purificadores de água 
e disponibilizadas 4.150 
caixas d’água para arma-
zenamento. Desde 2019, o 
Governo do Amazonas já 
realizou a entrega de 600 
microssistemas do projeto 
Água Boa.

Segundo a Defesa Civil, 
mais de 212 mil famílias já 
foram afetadas pela seca 
em todo o Amazonas. O 
número equivale a mais 
de 850 mil pessoas im-
pactadas pela descida dos 
rios, seja pelo isolamen-
to de comunidades ou 
pela dificuldade de aces-
so à água, alimentos e  
serviços básicos.

Artesanais do Amazonas 
(Fesinpeam); Federação 
dos Trabalhadores da Pes-
ca e Aquicultura do Esta-
do do Amazonas (Fetape); 
Federação dos Pescadores 
do Estado do Amazonas 
(Fepesca) e Sindicato dos 
Pescadores (Sindpesca).

Os pescadores beneficia-
dos são cadastrados nas 
representações coletivas e 
atuam na atividade pes-
queira em municípios da ca-
lha do Rio Negro, tais como 

São Gabriel da Cachoeira, 
Santa Isabel do Rio Negro, 
Barcelos e Novo Airão. Após 
a distribuição, as entidades 
serão responsáveis pela lo-
gística de entrega para os 
pescadores com o apoio de 
órgãos estaduais.

“A cesta básica nesse mo-
mento é essencial para os 
nossos pescadores porque 
a seca esse ano foi maior 
do que a do ano passado. 
O rio está muito seco e 
a gente precisa realmen-

te dar assistência a eles 
neste momento”, afirmou 
Valdenira Carvalho, vice-
-presidente da Fetape.

Entregas
Ao todo, pescadores de 

14 municípios foram bene-
ficiados diretamente: Fonte 
Boa, Jutaí, Santo Antônio do 
Içá, Tonantins, São Paulo 
de Olivença, Amaturá, Ben-
jamin Constant, Atalaia do 
Norte, Tabatinga, Manico-
ré, Tapauá, Pauini, Lábrea 

Amazonas realiza o quarto Levantamento 
de Índices para o mosquito Aedes aegypti

Arsepam realiza visita técnica à construção 
da Usina Termelétrica (UTE) Manaus I

Os municípios do Amazo-
nas realizam o quarto Levan-
tamento Rápido de Índices 
para Aedes aegypti (LIRAa) 
neste mês de novembro. 
A Fundação de Vigilância 
em Saúde do Amazonas – 
Dra. Rosemary Costa Pinto 
(FVS-RCP), da Secretaria de 
Estado de Saúde (SES-AM), 
destaca que o objetivo é nor-
tear as ações de prevenção 
ao mosquito transmissor de 
arboviroses, como dengue, 
zika e chikungunya.

O LIRAa é realizado pelas 
equipes de vigilância em 
saúde municipais e pro-
porciona a obtenção de in-
dicadores entomológicos, 
permitindo compreensão 

A Agência Reguladora de 
Serviços Públicos Delegados 
e Contratados do Amazo-
nas (Arsepam) realizou, na 
segunda-feira (18/11), uma 
visita técnica na construção 
da Usina Termelétrica (UTE) 
Manaus I, localizada no bair-
ro Colônia Antônio Aleixo, 
zona leste, empreendimen-
to da Companhia Energética 
Amazonense S.A. (CEA).

A UTE Manaus I será to-
talmente abastecida por gás 
natural, com um consumo 
estimado de 695 mil metros 
cúbicos por dia (m³/dia). A 
usina terá capacidade para 
gerar 165 megawatts (MW) de 
potência, suficiente para aten-
der uma cidade com até 800 
mil habitantes. As operações 
estão previstas para começar 
em 31 de dezembro de 2026.

O diretor-presidente da au-
tarquia estadual, Ricardo Las-
mar, destaca que o Governo 
do Amazonas tem realizado 
significativos investimentos 
no setor nos últimos anos. 
A criação da Lei Estadual n.º 
5.420/2021, conhecida como 
Lei do Gás, marcou um passo 
importante na abertura do 
mercado, impulsionando o 
potencial do gás natural para 
promover o desenvolvimento 
social e econômico no estado.

“A obra da UTE Manaus 
I demonstra que o merca-

LEVANTAMENTO RÁPIDO DE ÍNDICES PARA AEDES AEGYPTI (LIRAA)USINA TERMELÉTRICA (UTE) MANAUS I

da circulação do Aedes ae-
gypti no estado. A partir do 
levantamento é realizada a 
classificação de risco que 
guia as ações de controle 
de mosquito.

“O levantamento é uma 
importante ferramenta para 
identificar potenciais cria-
douros, como recipientes 
com água parada, que po-
dem servir de locais para 
a reprodução do mosquito. 
Contamos com a ação das 
vigilâncias municipais tanto 
na coleta de informações, 
como nas ações de mo-
bilização social para pre-
venção”, destaca a direto-
ra-presidente da FVS-RCP,  
Tatyana Amorim.

do de gás natural está, de 
fato, atraindo investidores. 
Nesse contexto, a Agência 
Reguladora busca manter 
um diálogo próximo com 
os consumidores de gás no 
Amazonas, além de fortale-
cer e aprimorar o trabalho 
das equipes da Arsepam que 
atuam diretamente com o gás 
natural”, disse.

O diretor técnico da CEA, 
Bruno Menezes, destacou a 
importância da Usina para 
o sistema elétrico da capital. 
“A Usina garantirá estabili-
dade ao sistema elétrico de 
Manaus, especialmente após 
novembro de 2030, quando 
contratos que somam 1,60 
gigawatts de energia serão 
encerrados. A UTE Manaus I 

A partir do LIRAa, é pos-
sível realizar a delimitação 
eficaz das áreas de risco 
entomológico. “O LIRAa 
fornece informações deta-
lhadas sobre percentual de 
imóveis com a presença de 
larvas do mosquito e por-
centagem de depósitos com 
larvas”, acrescenta o diretor 
de vigilância ambiental da 
FVS-RCP, Elder Figueira.

Todos os 62 municípios do 
Amazonas devem realizar, 
anualmente, os quatro ciclos 
de LIRAa, de modo amostral. 
Trinta e sete dos municípios 
do Amazonas agendaram a 
realização do levantamento 
para as duas primeiras sema-
nas do mês de novembro.

será a primeira com energia 
assegurada para o período 
seguinte, representando um 
marco importante para a se-
gurança energética e o consu-
mo de gás natural”, afirmou.

Consumidor livre
A CEA formalizou junto à 

Arsepam o pedido para seu 
enquadramento como Con-
sumidor Livre no mercado de 
gás natural. Conforme a Lei 
do Gás, o Consumidor Livre é 
aquele que consome volumes 
iguais ou superiores a 300.000 
m³/mês e tem a liberdade 
de adquirir gás natural de 
qualquer agente produtor, 
importador ou comercializa-
dor, independentemente do 
segmento de usuários. 

BEATRIZ AQUINO/ARSEPAM

LIRAa proporciona indicadores de circulação do Aedes aegypti

Usina terá capacidade de gerar 165 megawatts (MW) de potência, suficiente 
para atender uma cidade com até 800 mil habitantes

DIVULGAÇÃO



PC-AM prende professor e ex-companheira suspeitos de 
integrar rede de violência sexual contra adolescentes

A Polícia Civil do Ama-
zonas (PC-AM), por 
meio da Delegacia Es-
pecializada em Prote-

ção à Criança e ao Adolescente 
(Depca) e do Departamento 
de Polícia do Interior (DPI), 
apresentou, nesta terça-feira 
(19/11), o balanço parcial da 
Operação Hagnos. Entre os 
presos, estão um professor 
de inglês e a ex-companheira 
dele, de 51 e 24 anos, respecti-
vamente, suspeitos de integrar 
uma rede de violência sexual, a 
qual teria feito cerca de cinco 
vítimas, de idades entre 12 e 
13 anos.

Durante coletiva de impren-
sa, o delegado-geral adjunto 
da PC-AM,  Guilherme Torres, 
salientou que a Operação Hag-
nos está sendo coordenada 
nacionalmente pelo Ministério 
da Justiça e Segurança Públi-
ca (MJSP), e as ações estão 
acontecendo desde o dia 1º 
de novembro, na capital e no 
interior do Estado.

“Até o momento, 32 pesso-
as já foram presas por come-
terem crimes contra crianças 
e adolescentes. Esses núme-
ros refletem no papel que a 
Polícia Civil vem desempe-
nhando em Manaus, por meio 
da Depca, e no interior, por 
meio do DPI. O combate às 
violências contra crianças e 
adolescentes é uma missão 
da instituição”, informou o 
delegado-geral adjunto.

O delegado Paulo Mavig-
nier, diretor do DPIa, disse 
que, no interior, mais de 10 
prisões foram efetuadas até 
o momento, além de mais 
20 indiciamentos por estupro 
de vulnerável e Centrais Inte-
gradas de Fiscalização (CIFs) 
realizadas nos municípios.

“Todas as ações realizadas 
até o momento, no escopo da 
Operação Hagnos, é para que 
possamos reforçar o combate 
aos crimes contra as crianças e 
adolescentes. Para isso, é es-

Até o momento, 32 
pessoas já foram pre-
sas por cometerem 
crimes contra crianças 
e adolescentes

Até o momento, 32 pessoas já foram presas por cometerem crimes contra crianças e adolescentes
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Em Coari, líder dos ‘piratas’ é preso por 
chefiar o tráfico de drogas

DIVULGAÇÃO

Outros dois homens seguem sendo procurados

A Polícia Militar do 
Amazonas (PMAM) pren-
deu na segunda-feira 
(18/11), Ronaldo Queiroz 
de Jesus, 37, conhecido 
como “Branco”. As inves-
tigações conduzidas pela 
Polícia Civil do Amazo-
nas (PC-AM), por meio 
da Delegacia Interativa 
de Polícia (DIP) de Coari 
(a 363 quilômetros de 
Manaus), apontaram que 
ele é líder dos ‘piratas’ e 
chefe do tráfico de dro-
gas, no município.

Conforme o delegado 
José Barradas, titular da 
DIP de Coari, a Polícia 
Civil estava investigan-
do “Branco”, juntamente 
com João Carlos Silva 
da Silva, 28, conheci-
do como “Tubarão”, e 
Stefferson da Silva, 20, 
chamado de “Gordo”, 
que estavam praticando 
vários crimes na cidade, 
como tráfico de drogas, 
crimes contra o sistema 

COMBATE À CRIMINALIDADE

PM-AM prende trio com armas de fogo 
e entorpecentes na zona centro-sul

A Polícia Militar do Amazonas 
(PMAM), por meio do Coman-
do de Policiamento Centro-Sul/
Centro-Oeste (CPA), prendeu 
três homens, de 21, 24 e 25 anos, 
e apreendeu três armas de fogo, 
cartuchos e entorpecentes, na 
noite de segunda-feira (18/11), 
no bairro União, zona centro-sul 
de Manaus.

Conforme o coordenador de 
Policiamento Ostensivo, capitão 
PM Gamenha, por volta das 
22h30, a equipe policial reali-
zava incursões naquela região, 
quando prendeu os suspeitos 
com os materiais ilícitos, na rua 
Dom Sebastião.

“Eles estavam portando arma 
de fogo e também entorpecen-
tes, nesse local. Através da revis-

nacional de armas e en-
volvimento em organiza-
ções criminosas.

“Ronaldo tem mais de 

Os suspeitos foram surpreendidos durante uma incursão policial no bairro União

dez processos na Justi-
ça pelos crimes citados. 
Após investigações, con-
seguimos identificar os 

ta desses três infratores, foram 
encontradas uma pistola G2C 
Taurus, calibre 40; uma pistola ca-
libre 9 milímetros, de fabricação 
italiana; e uma pistola não iden-
tificada, de calibre 9 milímetros. 
Além disso, foram encontrados 
nove cartuchos calibre 40 e 20 
cartuchos calibre 9 milímetros”, 
relatou o coordenador.

Além dos armamentos, foram 
apreendidas duas porções de 
drogas, sendo uma de maconha 
e outra de cocaína, além de 56 
trouxinhas de drogas, sendo 34 
de maconha e 22 de oxi.

Ainda na ocasião, foi constata-
do que um dos suspeitos tinha 
passagem pela polícia pelo crime 
de tráfico de drogas e posse ou 
porte ilegal de arma de fogo.

autores e representar à 
Justiça pela prisão dos 
infratores. As ordens ju-
diciais foram decretadas 
pela 1ª Vara da Comarca 
de Coari”, explicou o de-
legado.

Ainda segundo a auto-
ridade policial, Ronaldo 
foi preso pela Polícia Mi-
litar e conduzido à de-
legacia. Ele passará por 
audiência de custódia e 
ficará à disposição do 
Poder Judiciário.

Procurados
A Polícia Civil divulga as 

imagens de João Carlos 
Silva da Silva e Steffer-
son da Silva. As informa-
ções podem ser repassa-
das pelos números (92) 
98200-0184 (WhatsApp), 
disque-denúncia da DIP 
de Coari, ou pelo 181, da 
Secretaria de Segurança 
Pública do Amazonas. A 
identidade do informan-
te será mantida em sigilo.

OCORRÊNCIA
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sencial a colaboração da popu-
lação por meio das denúncias, 
que podem ser feitas pelo 181 
ou 190. É um dever da socie-
dade trazer ao conhecimento 
das Forças de Segurança toda 
e qualquer ameaça à integri-
dade das crianças e adolescen-
tes”, disse o delegado.

Caso professor de inglês
Conforme a delegada Juliana 

Tuma, titular da Depca, no Dia 
D da Operação Hagnos, foram 
cumpridos dois mandados de 
prisão preventiva em nome 
de um professor de inglês e 
a ex-companheira dele, de 51 
e 24 anos, respectivamente, 
suspeitos de integrar uma rede 
de violência sexual. Cerca de 
cinco adolescentes, de idades 
entre 12 e 13 anos, teriam sido 
vítimas dos autores.

“As investigações iniciaram 
em março deste ano, quando 
chegou ao conhecimento da 
delegacia que uma adolescen-
te teria fugido de casa para se 
relacionar com o homem. Des-
cobrimos que ela seria aluna 
dele, bem como que o modus 
operandi dele consistia em 
aliciar as suas alunas”, contou 
a delegada.

Segundo a delegada, a equi-
pe de investigação teve acesso 
ao celular da adolescente, com 
a permissão dela, e a partir 
disso, foram descobertas ou-
tras vítimas.

“O homem as atraía para 
sua residência, onde os abusos 
sexuais eram praticados, com 
a participação da ex-compa-
nheira dele. O autor registrava 
os atos com as adolescentes, e 
depois que elas se recusavam a 
continuar mantendo relações, 
ele usava as imagens para 
ameaçá-las e persegui-las”, 
falou a delegada.

De acordo com a delega-
da, durante a ação policial, 
também foi cumprido um 
mandado de busca e apre-
ensão na residência do pro-
fessor, onde foram apreen-
didos aparelhos eletrônicos, 
com alta probabilidade de 
ter material pornográfico de 
crianças e adolescentes.

“Já peticionamos junto à 
Justiça Estadual quanto à 
quebra de sigilo dos eletrô-
nicos, para que possamos 
encaminhá-los para a perícia 
e extrair os dados que estão 
possivelmente armazenados. 
Todavia, já temos materia-

lidade em relação a produ-
ção de material pornográfico 
dos suspeitos, trazidos pelos 
aparelhos das vítimas, onde 
constam as ameaças de divul-
gação das imagens, por meio 
de mensagens enviadas pelos 
autores”, citou a delegada.

A delegada mencionou, ain-
da, que a ex-companheira do 
professor, inclusive, teria co-
meçado a se relacionar com 
ele quando tinha 13 anos. Ela 
passou a ser cooptada pelo in-
divíduo, primeiro como vítima, 
e depois, passou a ser autora.

“A mulher, inclusive, de-
morou a se sentir vítima do 
professor, por isso nunca hou-
ve um registro de denúncia 
contra ele. Em depoimento, 
ela alegou que era o homem 
quem levava às adolescentes 
para a rede de violência sexual, 
e por se sentir compelida a 
agrada-lo, participava dos atos 
criminosos”, disse a delegada.

CIF nos semáforos
Recentemente, a Depca e 

outros órgãos de Segurança 
e de Fiscalização realizaram 
uma CIF, no escopo da Ope-
ração Hagnos, nas ruas para 
fiscalizar locais onde há con-

centração de crianças e adoles-
centes submetidos à situação 
de mendicância ou exploração 
do trabalho infantil.

“Se trata de uma ação não 
só preventiva, como repres-
siva, que buscou identificar 
crianças e adolescentes que 
foram levados por adultos 
aos semáforos, a fim de se-
rem expostos a condições de 
exploração econômica. Nesse 
cenário, elas correm risco de 
serem aliciadas para atividades 
criminosas, como tráfico de 
drogas ou exploração sexual”, 
explicou a delegada.

Conforme a delegada, quem 
expõe as crianças e adoles-
centes a essas condições está 
sujeito a responder a crimes 
como maus tratos ou de sub-
meter criança e adolescente 
a situação vexatória, que está 
previsto no Estatuto da Criança 
e do Adolescente (ECA).

Procedimentos
A dupla responderá pelos 

crimes de estupro de vulne-
rável, ameaça, favorecimento 
a prostituição e produção, 
armazenamento e divulgação 
de imagens de pornografia 
infantojuvenil.

PMAM prende 
homem por 
tráfico de 
drogas durante 
Operação 
Fronteira Mais 
Segura

OPERAÇÃO

Na manhã desta segunda-
-feira (18/11), durante a Ope-
ração Fronteira Mais Segura, da 
Secretaria de Segurança Pública 
do Amazonas (SSP-AM), a Polícia 
Militar do Amazonas (PMAM) 
prendeu, um homem, de 20 anos, 
suspeito de envolvimento com o 
tráfico de drogas no município 
de Tapauá, (a 449 quilômetros 
de Manaus). Com ele, foram 
apreendidos diversas porções 
de entorpecentes.

O suspeito foi preso por volta 
das 10h30, após uma denúncia 
de que ele estava comercializan-
do drogas em uma residência no 
centro do município.

No local, os policiais avistaram 
o homem entregando uma por-
ção de drogas a um mototaxis-
ta. Ao perceber a presença da 
polícia, o suspeito correu para 
dentro da residência, enquanto 
o mototaxista tentou se desfazer 
do entorpecente.

Durante busca no imóvel, a 
equipe policial apreendeu 80 
porções de drogas: 34 porções 
de pedra de óxi, 23 trouxinhas 
de maconha, 25 porções de co-
caína; além de uma balança de 
precisão, um aparelho celular e 
R$ 100,00 em espécie.

Outro homem, também pre-
sente na residência, afirmou que 
o material ilícito pertencia ao 
suspeito, que havia tentando fu-
gir para outra casa, mas logo foi 
localizado pelos policiais.
A apreensão dos entorpecentes 
está avaliada em R$ 3.200. 

O suspeito foi detido e conduzido 
à 64ª DIP de Tapauá

DIVULGAÇÃO



Política

Congresso conclui 
análise de projeto que 
cria regras para paga-
mento de emendas

A Câmara finalizou 
nesta terça-feira 
(19) a votação do 
projeto de lei com-

plementar que cria regras 
para a execução de emen-
das parlamentares.

Agora, o texto segue para 
sanção do presidente Luiz Iná-
cio Lula da Silva (PT).

Pressa
O projeto havia sido apro-

vado pelo Senado na tarde de 
segunda-feira (18). O relator 
na Câmara, deputado Elmar 
Nascimento (União-BA), aca-
tou parte das mudanças feitas 
pelos senadores, mas rejeitou 
alguns pontos.

Os congressistas tinham 
pressa para concluir a vo-
tação do projeto, necessária 
para destravar a execução de 
emendas, suspensa pelo Su-
premo Tribunal Federal (STF) 
por falta de transparência. As 
negociações sobre o texto 
foram realizadas por repre-
sentantes dos Três Poderes 
ao longo dos últimos meses.

Elmar manteve a possibi-
lidade de o governo apenas 
contingenciar, e não bloque-
ar, recursos de emendas para 
cumprir a meta fiscal.

Um dos trechos alterados 
por Elmar retoma a possi-
bilidade de cada bancada 
estadual apresentar oito 
emendas. No Senado, o re-
lator, senador Angelo Coronel 
(PSD-BA), havia ampliado o 
número para dez.

Elmar retornou ao núme-
ro original de oito emendas, 
alegando que a modificação 
feita pelo Senado “poderia ser 
interpretada como uma extra-
polação dos termos acorda-

Texto foi aprovado nesta terça pela Câmara e agora vai à sanção

ALEAM apoia o empreendedorismo 
feminino por meio de leis e ações sociais

Lei de Cidade fortalece a luta antirracista e 
incentiva a promoção da igualdade racial

DIVULGAÇÃO

RODRIGO BRELAZ

Deputado estadual Adjuto Afonso
Deputado Estadual Roberto Cidade

Em 2014, a Organização das 
Nações Unidas (ONU) estabe-
leceu o dia 19 de novembro 
como o Dia Mundial do Em-
preendedorismo Feminino, 
com objetivo de conscientizar 
a população sobre os desafios 
enfrentados por mulheres que 
lideram empreendimentos, 
geram empregos, promovem 
desenvolvimento econômico 
e transformação social.

Dez anos depois da criação 
desta data, o que se vê, pelo 
menos no Norte do Brasil, é 
que a mulher está cada vez 
mais presente nos setores 
econômicos. Conforme o Ins-
tituto Brasileiro de Geografia 
e Estatística (IBGE), a taxa de 
empreendedorismo inicial de 
mulheres na região Norte é 
superior à do Brasil e demais 
regiões, sendo de 20,8%. No 
Amazonas, ainda de acordo 
com o IBGE, 30% dos negó-
cios são de propriedade de 
mulheres.

Os deputados da Assem-
bleia Legislativa do Amazo-
nas (Aleam) entendem que 
o empreendedorismo é um 
caminho para as mulheres 
conquistarem independência 

Como forma de contribuir 
com a maior conscientização 
sobre o respeito racial no 
ambiente escolar, o deputa-
do estadual Roberto Cidade 
(UB), presidente da Assem-
bleia Legislativa do Amazonas 
(Aleam), apresentou e teve 
transformada na Lei Ordiná-
ria n.º 7.070/2024, a propos-
ta que institui um Protocolo 
Antirracista e de Combate à 
Discriminação Racial nas uni-
dades de ensino no Estado do 
Amazonas.

“O combate ao racismo e 
à discriminação racial é um 
compromisso inegociável em 
uma sociedade que valoriza 
a igualdade, a dignidade hu-
mana e a diversidade cultural. 
Precisamos promover medi-
das eficazes para garantir um 
ambiente educacional inclu-
sivo, em que os estudantes 
aprendam e cresçam livres 
de preconceitos e estigmati-
zação”, defendeu o deputado 
presidente.

O Protocolo Antirracista e 
de Combate à Discriminação 
Racial tem como princípios 
norteadores garantir a igual-
dade de oportunidades e 
tratamento a todos os estu-

DIA MUNDIAL DO EMPREENDEDORISMO FEMININOLEGISLATIVO

financeira, e, por isso, pro-
duzem legislação voltada ao 
desenvolvimento e fortaleci-
mento do empreendedoris-
mo feminino.

Um exemplo é a Lei n.º 
6.767/2024, de autoria do 
deputado Rozenha (PMB), 
instituindo a Política Estadual 
de Estímulo ao Empreende-
dorismo Feminino. Foram es-
tabelecidos mecanismos para 
o estímulo à elaboração de 
projetos como forma de viabi-
lizar alternativas de emprego 
e renda; a ampliação de com-
petências, conhecimentos e 
práticas que possibilitem a 
gestão empresarial eficien-
te, além de potencializar a 
ação produtiva, combinada 
com formação de assistência 
técnica e de acesso a crédito.

“De acordo com a Rede 
Mulher Empreendedora 
(RME), o impacto feminino 
na sociedade é multiplica-
dor, quando elas prosperam 
financeiramente, ao invés de 
gastarem apenas em compras 
pessoais, elas investem nos 
filhos, na família e principal-
mente na comunidade onde 
vivem”, aponta Rozenha.

dantes, independentemente 
de sua origem étnico-racial; 
promover a valorização e a 
inclusão de conteúdos rela-
cionados à história, cultura e 
contribuições das populações 
negras e indígenas nas ativi-
dades pedagógicas; estimu-
lar a formação continuada de 
professores e demais profis-
sionais da educação sobre te-
mas relacionados ao racismo, 
à discriminação racial e às 
formas de combate a esses 
problemas.

Além disso, pretende incen-
tivar a participação da comu-
nidade escolar, incluindo es-
tudantes, pais e responsáveis, 
na construção de um ambien-
te educacional livre de discri-
minação; criar mecanismos de 
denúncia e acompanhamento 
de casos de racismo e discri-
minação racial, assegurando a 
confidencialidade e a prote-
ção das vítimas e estabelecer 
parcerias com entidades da 
sociedade civil, instituições de 
pesquisa e organismos inter-
nacionais para fortalecer a 
implementação do protocolo.

“A legislação proposta re-
conhece a importância das 
parcerias com a sociedade 

O deputado também é 
autor da Lei n.º 6.732/2024, 
que criou o Selo Empreen-
dedorismo Feminino, a ser 
concedido às empresas, en-
tidades governamentais e 
sociais que atuem no desen-
volvimento de ações que en-
volvam a formação, qualifica-
ção, preparação e a inserção 
de mulheres no mercado de 
trabalho e no empreendedo-
rismo feminino.

civil, instituições de pesquisa 
e demais organismos sociais 
para fortalecer a implementa-
ção do Protocolo Antirracista. 
Em síntese, nossa Lei visa ga-
rantir um ambiente educacional 
que promova valores de res-
peito, igualdade e valorização 
da diversidade étnico-racial. O 
Amazonas tem uma rica história 
cultural, enraizada nas contri-
buições das populações negras 
e indígenas, e este protocolo 
vem ao encontro desse con-
texto, buscando construir um 
futuro mais inclusivo e justo 
para as gerações presentes e 
futuras”, finalizou.

Congresso conclui análise de projeto que 
cria regras para pagamento de emendas

dos com os outros Poderes”.

Outras mudanças
O deputado também reto-

mou a obrigatoriedade das 
emendas de comissão serem 
50% destinadas a ações e 
serviços públicos de saúde. 
O Senado havia retirado esse 
trecho. Elmar argumentou 
que a retirada seguia no 
“sentido contrário do ine-
gável mérito e da crescente 
demanda de recursos para 
aprimoramento e expansão 
dos serviços de saúde”.

Elmar Nascimento também 
determinou que a indicação 
de emendas individuais dê 
prioridade a obras inacaba-
das. Essas obras, no entanto, 
devem ser aquelas inicia-
das por emendas da autoria 

do congressista. O Senado 
havia ampliado a aplicação 
dos recursos para quaisquer  
obras inacabadas.

A última alteração feita por 
Elmar foi a retirada de um 
parágrafo que previa a possibi-
lidade de órgãos de fiscalização 
e controle solicitarem adequa-
ções nos planos de trabalho 
para a execução das emendas.

Segundo o deputado, a ade-
quação dos planos de traba-
lho deve observar “critérios 
estabelecidos pelos órgãos 
federais responsáveis pelas 
políticas públicas, sem pre-
juízo da atuação posterior dos 
órgãos de controle”.

Emendas de bancada
As emendas de bancada, 

indicadas por congressistas 

que representam os mesmos 
estados, deverão destinar 
recursos para projetos de 
investimentos estruturantes 
e para ações e equipamen-
tos públicos prioritários, em 
21 áreas, como educação, 
habitação, saúde, transporte 
e direitos humanos.

Cada bancada estadual po-
derá apresentar oito emen-
das. Esses recursos não po-
derão ser individualizados, 
ou seja, a deliberação sobre o 
destino dos recursos deverá 
ser definida de forma coletiva 
pela bancada e registrada 
em ata.

Emendas de comissão
As emendas de comis-

são são indicadas pelos 
colegiados permanentes 

da Câmara, do Senado e 
do Congresso Nacional. 
Esses recursos deverão ter  
objeto identificado.

Cada comissão receberá 
propostas de indicação dos 
recursos por parte dos líde-
res partidários. O colegiado 
terá até 15 dias para aprovar 
a indicação das emendas.

Além disso, ao menos 50% 
dessas emendas deverão ser 
enviadas para ações e servi-
ços públicos de saúde.

Emendas individuais
As emendas individuais 

são aquelas indicadas por 
cada congressista. O autor 
deverá informar o objeto 
e o valor da transferên-
cia, dando prioridade para 
obras inacabadas.
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Tarcísio vai 
ser eleito 
presidente 
em 2030, diz 
Kassab: “Não 
vejo adversário”

PRESIDENTE 2030

O presidente nacional 
do PSD e secretário de 
Governo e Relações Insti-
tucionais de São Paulo, Gil-
berto Kassab, disse, nesta 
terça-feira (19), que acre-
dita que Tarcísio de Frei-
tas, governador do estado, 
será eleito presidente da 
Presidência da República 
em 2030.

“Tá na cara que ele vai 
ser presidente da Repúbli-
ca. Aposto qualquer coisa” 
disse Kassab. “Eu acho que 
será 2030. Pode ser 2026? 
Pode, mas acho difícil. 2026 
já começou, já tá em cam-
panha, já tem pesquisa”, 
completou.

O presidente nacional do 
PSD também afirmou que o 
caminho é oferecer o chefe 
de Executivo paulista para 
o Brasil. “A minha impres-
são é que ele, para presi-
dente em 2030… e eu vou 
falar uma coisa para vocês, 
eu não vejo adversário”.

A declaração foi dada no 
evento Esfera Recebe, da 
Esfera Brasil.

O político mencionou 
alta aprovação da gestão 
de Tarcísio.

“Só não é simpático o 
petista, porque não tem 
como, e, mesmo assim, nos 
bastidores, reconhece que 
está sendo um bom gover-
nador”, afirma.

Embora o governador de 
São Paulo tenha declara-
do recentemente apoio a 
Jair Bolsonaro nas eleições 
de 2026, o ex-presidente 
está inelegível por deci-
são do Tribunal Superior  
Eleitoral (TSE).
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ria de Fazenda continuarão 
constando a irregularidade.

Para o retorno ao SN, é 
obrigatório a liquidação de 
todas as pendências com o 
Estado, Município ou com 
a Receita Federal do Brasil. 
O pedido no sistema pode 
ser efetivado tão logo os 
valores sejam pagos até a 
data final estabelecida (últi-
mo dia de janeiro de 2025).

As pendências são as mes-
mas para o “Agendamento 
de Opção”: cadastrais (sus-
pensão, omissão de DAM, 
EFD, GI); inadimplência; a 
empresa não pode contar 
com qualquer benefício/in-
centivo fiscal; não deverá 
ter excedido à receita (ter 
ultrapassado, em 2024, o 
limite para ser optante do 
Simples Nacional, ou seja, 

R$ 3, 6 milhões).

Simples Nacional
O Simples Nacional en-

trou em vigor no Brasil, em 
2007. Segundo o site do 
Serviço de Apoio às Micro 
e Pequenas Empresas (Se-
brae), até outubro de 2022, 
arrecadou R$ 1,08 trilhão 
para os cofres da União, 
estados e municípios.

Economia

O contribuinte que não 
se regularizar até o final 
de 2024, não contará 
com o benefício de re-
colher os impostos em 
uma única guia

A Secretaria de Esta-
do da Fazenda do 
Amazonas (Sefaz/
AM) irá excluir os 

contribuintes do Simples 
Nacional (SN) que estive-
rem em débito com o fisco 
até o dia 31 de dezembro de 
2024. A retirada do sistema 
será feita em lote. Estão 
passíveis de exclusão cerca 
de mil empresas por débitos 
que totalizam cerca de R$ 
70 milhões.

Para voltar a ser optante 
do SN, será obrigatória a re-
gularização. O pagamento 
pode ser efetivado à vista 
ou de forma parcelada. Tão 
logo o procedimento é for-
malizado, com o respectivo 
recolhimento dos débitos 
em atraso, é suspensa a exi-
gibilidade e o contribuinte 
poderá formalizar novo pe-
dido de adesão no Portal do 
Simples Nacional, https://
www8.receita.fazenda.gov.
br/simplesnacional/, até o 
dia 31 de janeiro de 2025.

Como os cadastros não 
estão sincronizados, se o 
parcelamento dos valores 
devidos ao Simples Nacio-
nal for efetivado com a Re-
ceita Federal, o contribuinte 
deverá informar e compro-
var à Sefaz/AM, no setor 
de Arrecadação, a forma de 
regularização. Caso contrá-
rio, nos sistemas da Secreta-

O pagamento pode ser efetivado à vista ou de forma parcelada

Sefaz excluirá empresas 
inadimplentes do Simples Nacional

O recolhimento é feito 
em um único documento, 
o DAS (Documento de Ar-
recadação do Simples Na-
cional). O pagamento deve 
ser realizado até o dia 20 
do mês seguinte àquele em 
que foi auferida a receita 
bruta. A alíquota varia de 
4% a 22%, dependendo da 
atividade da empresa.

A redução da carga tri-
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Crédito em outubro deve impulsionar 
expansão anual para dois dígitos

O saldo da carteira de cré-
dito deve fechar o ano em 
alta de dígitos, com 10,4% 
de expansão, indica pesquisa 
realizada pela Federação Bra-
sileira de Bancos (Febraban), 
após dados de outubro.

A projeção em setembro 
era de 9,9%.

A Pesquisa Especial de 
Crédito da Febraban projeta 
que o saldo do mês passado 
deve registrar alta de 0,8%, 
puxada pelo crédito direcio-
nado às empresas, que deve 
avançar 2,1%.

Fatores como financiamen-
tos do Banco Nacional de De-
senvolvimento Econômico e 
Social (BNDES) e programas 
públicos, como o Programa 
Acredita, destinado às mi-
cro e pequenas empresas, 
influenciaram no impulso da  
carteira empresarial.

O levantamento aponta que 
a carteira Pessoa Física Dire-
cionada também deve crescer 
1,1% no mês, impulsionada 
pela manutenção do bom 
desempenho dos financia-
mentos imobiliários e pelo 

Empregos ligados à tecnologia 
cresceram 95% em 10 anos

Estudo produzido pela Fede-
ração do Comércio de Bens, 
Serviços e Turismo do Estado de 
São Paulo (FecomercioSP) mos-
tra que o número de empregos 
de profissões ligadas à tecno-
logia aumentou 95% em dez 
anos, de 2012 a 2022. A maior 
variação foi para o engenheiro 
de sistemas operacionais em 
computação, que apresentou 
elevação de 741,2% na quan-
tidade de vínculos de emprego 
no período.

A pesquisa foi feita com base 
nos dados da Relação Anual 
de Informações Sociais (Rais), 

do Ministério do Trabalho e 
Emprego, e analisou 30 ocu-
pações ligadas à tecnologia 
que avançaram no mercado de  
trabalho brasileiro.

Também obtiveram cresci-
mento expressivo as ocupações 
de tecnólogo em gestão de TI 
(450,7%), pesquisador em ci-
ências da computação e infor-
mática (579,3%), seguidas de 
engenheiro de aplicativos em 
computação (258%) e técnico de 
planejamento e programação 
da manutenção (191,2%).

Considerando as oscilações 
em números absolutos, as fun-

FEBRABAN

crédito rural, reflexo do novo 
Plano Safra.

Com isso, a carteira direcio-
nada total deve crescer 1,4% 
em outubro, com o ritmo de 
expansão anual acelerando de 
11,2% para 11,4%.

Já o crédito livre deve avan-
çar 0,4% em outubro, mas 
o suficiente para acelerar o 
ritmo de expansão anual da 
carteira, de 9,1% para 9,7%.

A carteira Pessoa Física Li-
vre deve avançar 1,1% no 
mês, que seguem favorecidas 
pelo aumento do emprego e 

Alta no mês foi puxada pelo crédito direcionado às empresas, com finan-
ciamentos do BNDES e Programa Acredita

PESQUISA

Maior variação foi para engenheiro de sistemas em computação
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butária pode chegar a 80%, 
além de isenção de diver-
sas contribuições. Ainda 
segundo o site do Sebrae, 
o número de contribuintes 
do SN, em 2022 no país, 
era de 21 milhões, sendo 
14 milhões de Microempre-
endedor Individual (MEI) e 
sete milhões de Microem-
presa (ME) e Empresa de 
Pequeno Porte (EPP).

da renda.
Com o resultado, o ritmo de 

expansão anual da carteira deve 
passar de 10,5% para 10,7%.

Na contramão, a carteira Pes-
soa Jurídica Livre deve recuar 
0,6% no mês, impactada pela 
sazonalidade negativa das li-
nhas de fluxo de caixa e por 
alguma substituição do capital 
de giro pelas linhas com recur-
sos públicos.

Ainda assim, o ritmo de ex-
pansão da carteira deve seguir 
em trajetória de normalização, 
acelerando de 7,2% para 8,2%.

5,768

5,768

COMPRA

Valores em R$

Ouro
Bitcoin
B3
Pontos

487,23
536.985,00

0,34%
128.197,25

VENDADólar
Variação
0,36%

6,109

6,110

COMPRA

Valores em R$

VENDAEuro
Variação
0,36%

ções ligadas à tecnologia que 
tiveram maior crescimento na 
quantidade de empregos foram: 
analista de desenvolvimento de 
sistemas (117.046 vínculos); pro-
gramador de sistemas de infor-
mação (72.332); técnico de apoio 
ao usuário de internet (36.372); 
analista de suporte computacio-
nal (32.536); e instalador-repa-
rador de redes telefônicas e de 
comunicação de dados (24.838).

Em 2012, o conjunto das 30 
profissões ligadas à tecnologia 
analisadas na pesquisa tinha cer-
ca de 445 mil vínculos de traba-
lho. Já em 2022, o grupo atingiu 
868,1 mil postos de trabalho, 
representando uma alta de 95%.

“A tecnologia pode e vai ge-
rar muito mais transformações 
econômicas e sociais, bem como 
no mercado laboral. Mas isso vai 
depender também dos níveis de 
digitalização do mercado con-
sumidor, do rol empresarial e 
da força de trabalho. Isso passa 
pela sustentabilidade financeira 
de cada um desses agentes, mas 
também de ambientes econômi-
co, trabalhista, tributário, social e 
de regulação mais favoráveis à 
absorção da própria inovação”.



“Foto de família” foi 
refeita e Lula destacou 
passagem da lideran-
ça do bloco para a 
África do Sul

A Cúpula de Líderes do 
G20, realizada no Rio de 
Janeiro, terminou nesta 
terça-feira (19), após dis-

cussões dos principais assuntos 
internacionais com dezenas de 
líderes mundiais.

O evento aconteceu pela pri-
meira vez no Brasil e recebeu 
55 líderes de países e chefes 
de organizações.

Ainda houve sessões de de-
liberação e reuniões bilaterais 
nesta terça. Além disso, a foto 
oficial da cúpula foi refeita — 
dessa vez, com a presença de Joe 
Biden, presidente dos Estados 
Unidos, Justin Trudeau, premiê 
do Canadá, e Giorgia Meloni, 
primeira-ministra da Itália. Entre-
tanto, Javier Milei, presidente da 
Argentina, esteve ausente.

O dia também marcou a pas-
sagem da Presidência do bloco 
para a África do Sul.

Como foi o segundo dia da 
Cúpula do G20 no Brasil

“Responsabilidade de fazer 
melhor”, diz Lula.

No discurso de encerramen-
to da Cúpula do G20, o presi-
dente da República, Luiz Inácio 
Lula da Silva (PT), reafirmou o 
trabalho duro do grupo e frisou 
que há “a responsabilidade de 
fazer melhor”.

“Trabalhamos com afinco, 
mesmo cientes de que apenas 
arranhamos a superfície dos pro-
fundos desafios que o mundo 
tem a enfrentar”, disse Lula.

Na visão do chefe de Estado 
brasileiro, a lição que a reu-
nião deixou este ano é a de 
que “quanto maior for a inte-
ração entre as trilhas de sher-
pas (emissários pessoais dos 
líderes) e de finanças, maiores 
e mais significativos serão os re-
sultados dos nossos trabalhos”.

Lula também pontuou que a 
África do Sul, próximo país a as-

Foto de Família do G20 do Rio de Janeiro é refeita

O segundo dia da Cúpula de Líderes

sumir a Presidência do G20, será 
o último dos 19 países-membros 
a ocupar a liderança.

“Foto de família” é refeita
Os líderes mundiais refizeram a 

“foto de família” nesta terça-feira 
(19), dessa vez com a presença 
de Joe Biden, Justin Trudeau e 
Giorgia Meloni.

Nesta terça, as ausências foram 
de Javier Milei e Keir Starmer, pri-
meiro-ministro do Reino Unido.

Conforme apuração, Milei es-
tava em reunião bilateral na hora 
da foto. Não há confirmação do 
motivo da ausência de Starmer.

O presidente Luiz Inácio Lula 
da Silva (PT) estava na frente do 
palanque, ao lado de Narendra 
Modi, primeiro-ministro da Índia, 
e Cyril Ramaphosa, presidente da 
África do Sul.

A Índia presidiu o G20 em 2023 
e a África do Sul será o anfitrião 
em 2025.

Parceria de transição ener-
gética EUA-Brasil

Lula também teve reunião com 
Joe Biden nesta terça-feira. Os 
líderes lançaram uma parceria 
para transição energética “justa” 
entre Brasil e Estados Unidos.

Segundo o presidente brasi-
leiro, “serão ações conjuntas em 
produção e desenvolvimento de 
tecnologias de energia verde e 
industrialização verde, abertas 
para a adesão de outros países”.

A Casa Branca, por sua vez, res-
saltou que a parceria acelerará 
a implantação de energia limpa, 
expandirá o desenvolvimento 
da cadeia de fornecimento de 
energia e minerais e “descarbo-
nizará os setores de manufatura 
e industrial”.

O comunicado também des-
taca que Biden parabenizou 
Lula e “reiterou o compromisso 
dos EUA com a inclusão digital, 
anunciando o financiamento do 

desenvolvimento dos EUA para 
apoiar a expansão da rede de 
fibra óptica do Brasil para atender 
a mais 1 milhão de lares e 4 mil 
escolas até 2027”.

Outro ponto abordado pelos 
dois líderes na conversa foi a 
situação da Venezuela. Eles con-
cordaram em “continuar con-
sultando” sobre a crise no país 
sul-americano e pediram que a 
vontade do povo venezuelano 
seja respeitada, ainda segundo 
o governo dos EUA.

Biden também agradeceu a 
Lula pelo compromisso do Brasil 
com o Haiti, país que vive uma 
crise humanitária e de violência 
armada com gangues, e ressal-
tou a necessidade de transição da 
missão de Apoio Multinacional à 
Segurança para uma operação 
de manutenção da paz da ONU.

Milei e Xi Jinping
Outra reunião bilateral de des-

taque nesta terça foi a de Javier 
Milei e Xi Jinping, presidente da 
China. A imagem do encontro 
entre eles foi compartilhada pelo 
líder argentino nas redes sociais.

Segundo a Casa Rosada, os 
dois discutiram temas impor-
tantes para a relação bilateral, 
incluindo a “cooperação cons-
trutiva e a ampliação das rela-
ções comerciais”.

Os argentinos ainda disseram 
que a China expressou interesse 
em incrementar o comércio com 
Buenos Aires, enquanto a Ar-
gentina manifestou vontade de 
diversificar e aumentar a oferta 
de exportações.

De acordo com o governo da 
Argentina, Xi Jinping convidou 
Javier Milei para uma visita à 
China e Milei fez o mesmo. 

Passagem da Presidência 
para a África do Sul

Por fim, o dia marca a transi-

Lula e Biden anunciarão hoje 
acordo de energia limpa

Nesta terça-feira (19), os presi-
dentes do Brasil, Luiz Inácio Lula 
da Silva, e dos Estados Unidos, 
Joe Biden, vão anunciar um mega 
acordo na área de energia limpa.

Os dois assinarão documen-
tos com intenções de adotar 
uma série de medidas para pro-
moção de fontes de energia 
menos poluentes, conforme a 
agenda climática, que é tema 
central do segundo e último dia 
de reunião de cúpula do G20.

Este acordo vem sendo ges-
tado ao longo de todo o ano, 
com previsão de lançamento 

Ferrari cobra R$ 42 mil de 
dentista acusado por plágio

O que era um hobby se 
tornou um pesadelo para um 
morador de Cachoeira Paulista, 
no interior de São Paulo, que 
resolveu criar uma réplica de 
uma Ferrari F-40 na garagem 
da própria casa e acabou sendo 
processado pela fabricante de 
carros. Pela lei, réplicas podem 
configurar crime contra regis-
tro de marca.

O caso aconteceu em 2019, 
quando o dentista José Vitor 
Estevam Siqueira criou o mo-
delo em uma oficina montada 
em sua própria casa de forma 
improvisada. A montadora ita-
liana, no entanto, descobriu e 
pediu a apreensão do veículo.

O carro feito por Vitor foi 
construído do zero, com me-
tais comprados em casas de 
ferragem e lojas de material 
de construção. As chapas, para 
dar forma ao automóvel, foram 
cortadas no laboratório que ele 
montou nos fundos da casa 
onde mora, no interior de São 
Paulo. Inicialmente, o homem 
afirmou que não pretendia ven-
der o veículo, mas que, por di-

ficuldades financeiras, anunciou 
o carro na internet.

Segundo a Justiça, o dentista 
chegou a pedir uma indeniza-
ção de R$ 100 mil à Ferrari, por 
danos morais. No processo, o 
homem alegou que teve de ser 
submetido a tratamento psi-
cológico, reflexo dos impactos 
sofridos pela exposição após o 
caso ser exposto pela empresa 
e a réplica ser apreendida.

Agora, porém, a montadora 
cobrou R$ 42,2 mil do rapaz 
pela fabricação não autorizada 
do veículo. Os bens do dentista 
foram bloqueados pela Justiça 

MENOS POLUENTE

justamente no fechamento da 
presidência temporária brasi-
leira do G20. Mas havia a dúvida 
se a concretização do acordo 
deveria ou não ser condicio-
nada à vitória dos democratas, 
que representariam uma pers-
pectiva de continuidade nos 
próximos anos.

Contudo, houve uma avalia-
ção política de que, mesmo com 
o êxito do republicano Donald 
Trump nas eleições americanas, o 
projeto deveria, sim, ser lançado.

A lógica do governo brasilei-
ro, parte do princípio de que 

África do Sul deve se engajar em projeto de Brasil e EUA sobre trabalho

diante da cobrança.
No último dia 8 de novembro, 

a Justiça converteu o bloqueio 
de bens do dentista em penhora 
para que o pagamento do valor 
fosse feito à empresa.

Apreensão
José Vitor passou a ser inves-

tigado em 2019 por produzir e 
colocar à venda um protótipo 
de uma Ferrari modelo F40. O 
inquérito foi aberto depois que 
a fabricante italiana encontrou 
um registro do veículo na in-
ternet e fez uma denúncia à 
Polícia Civil.

FABRICOU RÉPLICA NO INTERIOR DE SP
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ção da Presidência do G20 do 
Brasil para a África do Sul. O 
país africano organizará reuniões 
do bloco, incluindo a Cúpula de 
líderes, para o ano de 2025.

O presidente Lula abordou 
essa “passagem de bastão” 
no discurso de encerramento, 
destacando que é a “expressão 
concreta dos vínculos históricos, 
econômicos, sociais e culturais 
que unem a América Latina e 
a África”.

“Desejo ao companheiro [pre-
sidente da África do Sul Cyril] 
Ramaphosa todo sucesso na li-
derança do G20. A África do Sul 
poderá contar com o Brasil para 
exercer uma presidência que vá 
além do que pudemos realizar”, 
comentou o brasileiro.

“Lembro as palavras de ou-
tro grande sul-africano, Nelson 
Mandela, que disse: é fácil demo-
lir e destruir; os heróis são aqueles 
que constroem”, adicionou.

esta é uma medida importante 
para a agenda brasileira e, caso 
Trump queira romper o acordo, 
ele terá que arcar sozinho com 
o desgaste político.

Trata-se ainda de uma tentati-
va de demonstração do Brasil de 
que vai tratar com normalidade 
a nova gestão e que não aposta 
em hostilidade para os próximos 
quatro anos – apesar de saber 
que enfrentará dificuldades.

Lula e Biden terão agenda bi-
lateral e devem almoçar juntos 
nesta terça-feira.

Acordo de trabalho – África 
do Sul

A África do Sul, próximo país a 
assumir a presidência temporá-
ria do G20, deve anunciar nesta 
terça-feira seu engajamento ao 
projeto do Brasil e dos Estados 
Unidos contra a precarização 
do trabalho.

Em setembro do ano passa-
do, Lula e Biden se reuniram 
em uma agenda bilateral em 
Nova York. Lá, foi assinada uma 
declaração conjunta pelo direto 
dos trabalhadores.

Montadora italiana processou morador por fazer 
réplica do modelo F-40 e tentar vendê-la na internet

G20



à sua maneira.
“O projeto é ótimo para 

a escola e para o conheci-
mento dos alunos, porque 
incentiva a leitura, abre 
a mente das crianças e 
motiva, então é um proje-
to muito válido”, afirmou 
Nadson.

Para a estudante Ana He-
loíse Nunes, 11, do 5º ano, 
que apresentou o livro ‘Um 
Céu Estrelado’, a atividade 
foi divertida e a ensinou 
sobre a importância da li-
teratura e do teatro.

“A minha personagem foi 
a menina, só que ela mais 
velha. A parte que eu mais 
gostei foi na hora que eu 
falei ‘E você? Já percebeu 
quantas razões e emo-
ções moram aí dentro?”, 
comentou a aluna ao falar 
sobre a peça apresentada.

Cultura
Manaus, quarta-feira e quinta-feira 20 e 21 de novembro de 2024 9

Voltado para os es-
tudantes do Ensino 
Fundamental, o pro-
jeto busca estimular 
o amor pela literatura 
e por contos literários

A Escola Estadual 
(EE) Professor Aris-
tóteles Comte de 
Alencar, localizada 

no bairro Coroado 3, zona 
leste de Manaus, realizou, 
nesta terça-feira (19/11), 
a culminância do proje-
to “Viajando na Leitura”, 
realizado pela Secretaria 
de Estado de Educação e 
Desporto Escolar em par-
ceria com a Editora Evoluir 
e com as empresas Jatobá 
e White Martins. A iniciati-
va, que recebe doações de 
livros paradidáticos para as 
escolas, é voltada para os 
estudantes do 1º ao 5º ano 
do Ensino Fundamental.

Visando estimular o co-
nhecimento literário entre 
alunos dos Anos Iniciais, o 
projeto “Viajando na Lei-
tura” teve início em abril 
com uma formação para 
professoras e pedagogas. 
Neste mês, o projeto fina-
liza suas atividades com 
a apresentação teatral de 
livros escolhidos entre os 
2 mil livros paradidáticos 
doados para as escolas.

Escolhendo uma escola 
por Coordenadoria Distri-
tal de Educação (CDE), o 
projeto já visitou as Escolas 
Estaduais Princesa Isabel, 
Major Silva Coutinho, Tho-
mé de Medeiros Raposo 
e Amélia Bittencourt Car-
dinale. Ainda receberão o 
projeto as Escolas Estadu-
ais Lenina Ferraro da Silva e 
Professora Eliana de Freitas 
Morais (CMPM VII).

Segundo a assessora 
pedagógica do Departa-
mento de Programas e 

Escola Estadual (EE) Professor Aristóteles Comte de Alencar

Projeto ‘Viajando na Leitura’ finaliza 
atividades com apresentações teatrais

Políticas Educacionais (De-
ppe), Francisca França, que 
está à frente do projeto, 
a EE Comte de Alencar é 
a quinta escola a receber 
a iniciativa. Segundo ela, 
o trabalho foi desenvolvi-
do com muito carinho por 
todos os envolvidos, bus-
cando apresentar o mundo 
mágico da literatura para 
os estudantes.

“O objetivo do projeto 
é melhorar o ensino da 
leitura e da escrita nas 
escolas, especificamente 
para os anos iniciais, que 
estão realizando a ativida-
de”, declarou a assessora.

Viajando na Leitura
Embasado na Base Na-

cional Comum Curricular 
(BNCC), o projeto busca 
colocar a leitura como ele-

mento central no processo 
pedagógico, estimulando 
a paixão por contos e his-
tórias. Além disso, a inicia-
tiva busca contribuir para 
um processo de ensino-
-aprendizagem mais lúdi-
co e dinâmico.

Na unidade escolar, os 
alunos do 3º e 5º ano do 
Ensino Fundamental pude-
ram exercitar sua paixão 
pela literatura por meio de 
peças teatrais. As histórias 
escolhidas pelos alunos fo-
ram ‘Quiprocó na Fazenda’, 
do autor Paulo Camargo, 
e ‘Um Céu Estrelado’, da 
autora Mônica Guttmann.

A diretora escolar Dilene 
Xavier compartilhou como 
os alunos se interessaram e 
se envolveram com o proje-
to. Conforme a gestora, os 
discentes iam à biblioteca 

e se juntavam em grupos 
para ler e conversar sobre 
os livros.

“Como a leitura é uma 
ferramenta essencial para 
o desenvolvimento cogni-
tivo, crítico e social, as 
crianças se envolvem tanto 
que realmente viajam na 
ideia de outras culturas”, 
elucidou a diretora.

Aprendizado que co-
meça nos livros

Feliz com incentivo esco-
lar à leitura, o pai da estu-
dante Ana Heloíse Nunes, 
Nadson Nunes, compare-
ceu para assistir à peça da 
filha e elogiou a iniciativa. 
Para ele, o projeto permite 
que as crianças tenham 
contato com diferentes 
realidades e que usem a 
imaginação para contá-las 
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Elenco do musical 
“Pedro e Paula” 
se prepara para 
apresentar o 
universo natalino

TEATRO AMAZONAS 
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Fepiam e Sebrae discutem parceria para impulsionar 
o artesanato e moda indígena no Amazonas

A colaboração visa promover 
o empreendedorismo indígena

A Fundação Estadual dos 
Povos Indígenas (Fepiam) e o 
Serviço de Apoio às Micro e 
Pequenas Empresas (Sebrae) 
realizaram uma reunião nes-
ta terça-feira (19/11), cujo 
objetivo foi firmar um termo 
de cooperação técnica para 
o desenvolvimento do arte-
sanato e moda indígena no 
Amazonas.

A parceria entre as duas 
instituições visa a promoção 
do empreendedorismo entre 
os artesãos e a ampliação das 
oportunidades de mercado 
para suas produções cultu-
rais. Esse foco fortalece a ca-
deia produtiva, oferecendo 
suporte para a capacitação 
e promoção de produtos au-
tênticos do povo originário.

A iniciativa tem como uma 
de suas principais metas in-
centivar o empreendedoris-
mo indígena, proporcionan-
do aos artesãos ferramentas 
e conhecimentos para geren-
ciar seus negócios de forma 
sustentável e lucrativa.

COOPERAÇÃO TÉCNICAPREPARATIVOS

Ex-BBBs Matteus e Isabelle 
planejam duas festas de casamento

O relacionamento entre os 
ex-BBBs Isabelle Nogueira, 31, 
e Matteus Amaral, 28, segue 
firme e forte. Após anuncia-
rem o noivado recentemente, 
o casal agora está completa-
mente dedicado aos prepara-
tivos para o casamento.

Os preparativos serão em 
dose dupla. Em entrevista à 
revista Quem, o casal revelou 
que pretende realizar duas 
festas de casamento: uma 
em Parintins (AM) e outra em 
Alegrete (RS).

“Matteus até sugeriu que 
fosse em São Paulo, por ser 

O relacionamento dos dois começou na reta final do Big Brother Brasil 2024

um local mais central. Mas, 
acho que São Paulo não tem 
muito a ver comigo. Então, 
propus que fosse em dois lu-
gares, e sugeri Parintins”, ex-
plicou Isabelle.

“Eu sugeri Alegrete. A ideia 
é realizar duas festas: uma 
lá, com a minha cultura, no 
campo, e outra em Parintins, 
voltada para a cultura dela”, 
acrescentou Matteus. “Assim, 
conseguimos reunir os convi-
dados em cada local, já que o 
deslocamento é muito gran-
de e cada um vem de pontos 
diferentes do país”.

DIVULGAÇÃO

e para a geração de renda 
para as comunidades indí-
genas”, destaca.

A analista e gestora do ar-
tesanato do Sebrae, Lilian 
Silvia Simões, destaca a im-
portância do projeto para o 
desenvolvimento econômico 
das comunidades indígenas 
do Amazonas.

Além disso, o acordo bus-
ca auxiliar na exportação de 
matérias-primas culturais, 
permitindo que as produções 
indígenas atinjam o mercado 
nacional e internacional.

O diretor técnico da Fe-
piam, Joabe Leonam, ressalta 
que com essa parceria, as pe-
ças, que são reflexos da iden-

tidade e da história de cada 
povo, passam a ser vistas não 
apenas como produtos, mas 
como símbolos de resistên-
cia e inovação.

“Isso não só amplia a visi-
bilidade da cultura indíge-
na, mas também contribui 
diretamente para o au-
mento da economia local 
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Os ensaios para o musical de 
natal “Pedro e Paula”, uma das 
atrações mais aguardadas do 
O Mundo Encantado do Natal, 
estão a todo vapor para a es-
treia no palco do Teatro Ama-
zonas, no dia 8 de dezembro. 
Diariamente, o elenco se reúne 
para os ensaios, sob a direção 
de Tércio Silva, com muita tro-
ca e aprendizado. As músicas 
originais do espetáculo são 
assinadas pelo compositor Tim 
Rescala, com a direção musical 
de Marcelo de Jesus.

 A programação contempla 
a quarta edição do “Mundo 
Encantado do Natal”, uma rea-
lização do Governo do Amazo-
nas, por meio da Secretaria de 
Cultura e Economia Criativa. O 
musical apresenta um universo 
lúdico em que todos os per-
sonagens cantam e dançam, 
transformando o ambiente 
em uma verdadeira viagem ao 
tempo, resgatando o poder da 
imaginação e das brincadeiras 
de antigamente.

A criação do musical “Pedro 
e Paula” surgiu da colabora-
ção entre Tércio Silva e Tim 
Rescala, que, após escreverem 
juntos o libreto, se dedica-
ram a entender o universo 
em que as crianças visitam a 
partir do próprio imaginário. 
A peça é constituída em dois 
elencos principais: Pedro, in-
terpretado por Arthur Ribeiro 
e Gustavo Villagelim, e Paula, 
vivida por Ester Emanuelly e 
Maria Eduarda. 

Os personagens, inseridos 
em realidades opostas, ao se 
encontrarem para brincar no 
Natal, descobrem que podem 
“desanuviar”. “Eles visitam lu-
gares como o Monte Olimpo, 
a Paris da Belle Époque e uma 
caverna, até chegarem ao lo-
cal do nascimento do menino 
Jesus”, conta Tércio. O diretor 
enfatiza que o objetivo do 
musical é contar uma história 
de Natal diferente, trazendo 
uma abordagem brasileira.



Esportes

A partida do Brasil pe-
las Eliminatórias para 
a Copa do Mundo 
com o Uruguai mar-
cou outro passo im-
portante na luta con-
tínua contra o racismo

A Arena Fonte Nova 
foi palco nesta ter-
ça-feira, 19, do pri-
meiro jogo no país 

com a implementação do 
Gesto Antirracismo da FIFA.

Ao cruzar os braços na 
frente do peito, os jogado-
res poderão sinalizar direta-

“Neymar deveria ter ganhado 5 Bolas de 
Ouro”, diz campeão da Copa do Mundo

Nadal perde na abertura das finais da 
Copa Davis em possível jogo de despedida

DIVULGAÇÃO

X/DAVIS CUP

Neymar em partida do Al-Hilal

Nadal foi derrotado por 
Botic Van de Zandschulp 
por 2 sets a 0

Gianluigi Buffon, cam-
peão da Copa do Mundo 
com a Itália em 2006, mos-
trou ser um fã de Neymar. 
Em entrevista ao jornal 
espanhol Marca, o goleiro 
disse que o atacante brasi-
leiro foi o melhor jogador 
que já enfrentou.

“Neymar [melhor contra 
quem jogou]. Pelo jogador 
e pelo menino que ele é, 
deveria ter ganhado cin-
co Bolas de Ouro”, disse o 
italiano. Ele também citou 
Zidane, Ronaldo, Messi, 
Cristiano Ronaldo e Inies-
ta, mas, ao ser pedido para 
escolher um só, elegeu o 
atleta do Al-Hilal.

Neymar e Buffon chega-
ram a jogar juntos no Pa-
ris Saint-Germain em 2018  
e 2019.

O italiano falou ainda 
sobre ter recusado uma 
oferta do Barcelona.

“Recebi uma oferta do 
Barcelona como segundo 
goleiro, gostei da ideia 
de jogar com o Messi de-
pois do CR7. Um dia, po-

O último torneio de Ra-
fael Nadal como atleta 
profissional não começou 
como os fãs gostariam. 
Nesta terça-feira, 19, o es-
panhol foi derrotado por 
Botic Van de Zandschulp 
por 2 sets 0 na abertura 
do Final 8 da Copa Davis 
em Málaga, na Espanha.

O revés no primeiro con-
fronto das quartas de final 
pode ter sido o último 
jogo de Nadal na carreira. 
Ele torce agora por uma 
vitória de Carlos Alcaraz 
contra Tallon Griekspoor 
e depois depende de um 
novo triunfo do time espa-
nhol na partida de duplas 
para quem sabe voltar a 
jogar nas semifinais.

Com a arena lotada, 
Nadal se emocionou du-
rante a execução do hino 
nacional antes da partida 
e não resistiu ao atual nú-
mero 80 do mundo. Com 
visíveis limitações físicas, 
o Rei do Saibro lutou até 
o último ponto, mas aca-
bou derrotado com duplo 

GIANLUIGI BUFFONCOPA DAVIS 

rém, eu estava dirigindo 
e no rádio tocaram uma 
música do Jovanotti da 
qual eu gostava muito e 
fazia dez anos que não 
ouvia: ‘Bella’. Olho para 
cima e vejo a placa do 
Parma na rodovia. E foi 
assim que encerrei mi-
nha carreira, onde tudo  
começou”, contou.

6/4. Foi a primeira derro-
ta de Nadal em um jogo 
de simples na Copa Davis 
desde 2004.

Aos 38 anos, Nadal vol-
tou a jogar pela primeira 
vez desde a eliminação 
na segunda rodada dos 

Neymar
O possível retorno de 

Neymar ao Santos foi o as-
sunto desse domingo (17). 
A notícia de que o brasi-
leiro estaria se preparan-
do para voltar ficou forte 
no noticiário esportivo, 
mas negado pelo agen-
te do atleta que está no  
Mundo Árabe.

Jogos Olímpicos de Paris. 
O ex-número 1 do mundo 
tem sofrido com segui-
das lesões e anunciou no 
mês passado que vai se 
aposentar do tênis após 
a participação da Espanha 
nas finais da Copa Davis.

CBF adota Gesto Antirracismo 
da Fifa em jogos no Brasil

mente ao árbitro que estão 
sendo alvos de abuso racis-
ta, levando o árbitro a iniciar 
o procedimento de três eta-
pas. Com a primeira etapa, 
a partida será interrompida. 
Se o abuso continuar, a par-
tida será suspensa, com os 
jogadores e os dirigentes da 
partida saindo do campo de 
jogo. Caso o incidente não 
cesse, na terceira etapa, a 
partida será abandonada.

A CBF foi a primeira con-
federação a implementar 
punição desportiva em 
seu Regulamento Geral de 
Competições para casos  
de racismo.

“A partida da Seleção na 
Bahia, a cidade mais negra 

fora da África, marcará o 
lançamento oficial do pro-
tocolo contra atos racistas 
no futebol brasileiro”, disse 
o presidente da CBF, Ednal-
do Rodrigues.

“Quando entrei para o 
Conselho da Fifa em março 
do ano passado, anunciei 
que a luta contra racistas 
seria uma das minhas prio-
ridades na organização. De 
agora em diante, o gesto 
será adotado em todas as 
partidas em nosso país. O 
racismo é um crime que 
afeta a alma. Esta é uma de-
monstração pública da Fifa, 
da CBF e das outras federa-
ções nacionais de que não 
há mais espaço para racistas 

no futebol,” acrescentou.
O gesto foi aprovado por 

unanimidade no 74º Con-
gresso da Fifa em Bangkok, 
na Tailândia, no dia 17 de 
maio deste ano. O gesto 
global de braços cruzados 
para sinalizar abuso racista 
se tornou parte do proto-
colo do futebol quando foi 
implementado na Copa do 
Mundo Feminina Sub-20 da 
FIFA Colômbia 2024.

Agora, a CBF tem orgulho 
de lançar a iniciativa em to-
dos os níveis do futebol no 
Brasil, com o primeiro passo 
sendo dado nas Eliminató-
rias para a Copa do Mundo 
da Fifa 2026. Na ocasião, 
a Seleção vai enfrentar o 
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Flamengo 
consegue efeito 
suspensivo, e 
Bruno Henrique 
enfrenta o 
Cuiabá

NO FLAMENGO

A diretoria do Flamengo con-
seguiu minimizar as várias au-
sências para a partida contra o 
Cuiabá, nesta quarta-feira (20), 
pelo Brasileirão.

Após ação do clube carioca, o 
STJD concedeu efeito suspensivo 
a Bruno Henrique, que passa a 
ficar à disposição de Filipe Luís 
para o jogo na Arena Pantanal, às 
19h (de Brasília), pela 34ª rodada 
da Série A.

O atacante foi suspenso por 
dois jogos pela expulsão na se-
mifinal da Copa do Brasil, contra 
o Corinthians.

A situação na tabela
Classificado para a Libertado-

res com o título da Copa do Brasil, 
o Flamengo não tem maiores 
pretensões na Série A. A distân-
cia para o líder Botafogo é de  
nove pontos.

Já o Cuiabá, com 29, tem chan-
ces mínimas de escapar do Z4. 
Antes da bola rolar pela 34ª roda-
da, o Dourado está a oito pontos 
de distância do primeiro time 
fora da zona de rebaixamento.

Além das ausências que já 
eram aguardadas, David Luiz 
apresentou quadro febril nesta 
terça (19), não participou do trei-
no e também não viajou com a 
delegação para Cuiabá.

Assim, os desfalques do Fla-
mengo para a partida são:

Lesionados: Arrascaeta, Pedro, 
Everton Cebolinha, Viña, Luiz 
Araújo, De La Cruz, Carlinhos e 
David Luiz

Convocados: Léo Ortiz, Ger-
son, Varela e Gonzalo Plata

Afastado: Gabigol
Como o clube conseguiu o 

efeito suspensivo da punição 
dada pelo STJD a Bruno Henri-
que, o camisa 27 está liberado 
para a partida e deve ser titular 
ao lado de Michael.

Uruguai, a partir das 21h45.
Detalhes sobre o Gesto 

Antirracismo foram comu-
nicados aos jogadores da 
Seleção, comissão técnica, 
equipe de arbitragem e 
organizadores da partida 
na segunda-feira, 18, em 
Salvador. Os torcedores na 
Arena Fonte Nova também 
serão informados por meio 
de anúncios no estádio e 
um vídeo explicando o 
que acontecerá se o Ges-
to Antirracismo for usado. 
No dia 5 de setembro, a 
Conmebol anunciou que 
o Gesto Antirracismo seria 
implementado em todas 
as partidas organizadas  
pela confederação.

Gesto poderá ser utilizado 
pela primeira vez no duelo 
entre Brasil x Uruguai 

Divulgação/CBF/Rafael Ribeiro

redacao@vanguardadonorte.com.br |Da redação
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Maza Lopes mazalopes@aol.com

A design de ouro em arte, Silvia Furmanovich, expôs  no final da 
tarde,  véspera do feriado, no show room da Bontempo as obras 
de arte em forma de joias, raríssimas diga-se…elementos em 
marchetaria misturados às pedras preciosas, um sonho! Crina de 

cavalo, coral, jade na mais absoluta harmonia com o ouro e os brilhantes. 
Silvia recria joias antigas em peças modernas e usáveis, luxuosas. A equipe 
mega preparada da joalheira, além da curadoria da W&G Eventos, do Guto 
Oliveira e Waltinho Oliva, no suporte operacional. Foi perfeito!

ARTE EM OURO

Guto Oliveira, Ilnah Cunha, Iolanda 
Oliveira e Walderian D’Ávila Algumas das preciosidades 

Illana e Nora Minev

Heloísa Benzecry Sihame Silva 

Jean Cleuter Mendonça juntou os advogados da cidade de Ma-
naus inteira para a feijoada deliciosa, sábado passado no Dia-

mond Center…o almoço foi para consolidar as propostas da Chapa 
30 que pleiteia a reeleição para a presidência da OAB do Amazonas. 
A votação foi ontem e Jean venceu de virada.

Fernanda Mendonça, Michelle e 
Armando Costa 

Maysa, Jean e Fernanda Mendonça, Yasmin 
Derzi e Jean Victor Mendonça 

Cleuter e Julieta Mendonça 

Marco Choy e Johnny Mendonça Anielo e Denise Aufiero

César Ituassu entre Karla e José 
Luiz Mendonça 

Maria do Carmo, Beto e 
Carol Simonetti 

Lene e Júlia Nicolau

CHAPA 30

Claudia e Mario Bernardino 
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LIGUE E ANUNCIE:

(92) 99104-8488 / (92) 99104-8484
vanguardadonorte.com.brCLASSIFICADOS

GARANTA JA SUA RENDA EXTRA,
E REALIZE SEU CADASTRO CONOSCO!!!

VENDEMOS APARELHOS DAS MARCAS:
XIAOMI, IPHONE E SAMSUNG!!!
PRECOS NO VAREJO E ATACADO.
ATENDENDEMOS TODOS OS
MUNICIPIOS DO AMAZONAS,
PARÁ E RORAIMA!

)

CELULARES NO PRECINHO!!!

(92) 99344-2918
(92) 98282-8963


